
———一线技术工人成才状况调查之一
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【一线采访】

1、 沙润泽 保修技工
———挺满意的。 我在2013年初还是一名只有5年工龄的初级
工， 通过北京市技能大赛， 直接晋级为保修技师， 现在每月
的工资扣除五险两金后还能剩下近6000元呢。
———肯定有啊。 和初中同学聚会时， 他们听到我的收入和公
交车辆维修技术工作都说我是 “金蓝领”。 我自己也是这样觉
得。
———一是要自己努力， 其次是需要工会的助力。 我们厂每年
都要举办5、 6场技术比武、 车间还有技术交流， 同时工会还
为我们这些年轻人举办拜师学艺， 这些都对我们的技术能力
增长奠定了坚实的基础。 最后需要高强度、 立体化的培训。

2、 吴喜军 养护工人
———满意。 连续多年， 我们的收入都有大幅度的增长， 尤其
是今年， 增加了技能补助， 多一项技能就多给一份补助。
———当然有， 在我们公司， 员工发展有双通道机制， 技术工
人如果取得高级技师资格， 是可以享受公司中层正职待遇。
———公司已经成功的建立了技术工人地位晋升渠道， 但还是
希望能多对技术工人进行专业培训。

中国已经成为世界制造大国， 正在转型升级向世界制造强国迈进， 这就需要一大批一流的技术
工人作为人才支撑。 目前， 全世界发达国家的熟练技工中， 高级技工比例占到40%以上， 而我国还
不到4%， 这就需要我们下力气培育一流技工。 当前一线技工的成才环境如何？ 企业和工会该如何创
造条件， 促进技工尽快成才？ 本报记者兵分多路， 深入到车间、 工厂、 高新企业和基层工会， 对这
些问题进行了实地调查， 希望通过 “培育一流技工， 我们还需要做些什么？ ———一线技术工人成才
状况调查” 系列报道， 为推动改善技工成才环境、 加快一流技能人才培育助力。 敬请读者垂注！
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技术工人需要什么“土壤”

编者按

近日， 本报记者就这3个问题， 走进
北京各类车间、 工厂、 高新企业， 以 “海
采” 的方式随机提问了30名技术工人， 现
将这些技术工人的回答以 “实录” 的形式
呈现给读者。

我们从这些技术工人对这3个问题的
回答中看到，正是近几年首都各级工会发
挥“大学校”作用，深化职工“素质工程”，
广泛开展技能比赛，普遍建立劳模创新工
作室，开展选树首席员工、技能带头人等
活动，一批知识型、技术型、创新型技术工
人正在成为促进企业发展的技能骨干，在
转变经济发展方式、增强自主创新能力、提

高核心竞争力上贡献着自己的力量。
同时， 我们也从一些技术工人的回答

中看到， 一线技术工人的生存和发展环境
不容乐观， 他们中占相当比例的人员仍然
不满意自己的薪酬待遇， 希望企业提供更
广阔的平台， 希望政府为学习技能出台更
有激励性的政策， 也希望社会消除偏见与
歧视， 更加客观公正地看待技工蓝领的地
位与作用———这无疑为企业、 政府、 工会
组织以及技能培训机构进一步改善技工成
才环境提供了切入点， 采取更加果断有力
的措施激发广大一线技术工人的劳动热情
和创造潜能。

问题1：你对技术工人的收入状况满意吗？
问题2：你觉得学技术有前途吗？
问题3：你觉得该如何提升技术工人的地位？

3、 马致中 二级运检师
———基本满意。
———在北京地铁我认为学技术大有前途。
———如果没有当前北京地铁的快速发展， 就不会有技工地位
的不断提升。 希望建立符合企业发展形势要求的， 更为有效
的激励机制。

4、 张浩 乘务员
———基本满意。 我更渴望得到自身技术水准的岗位与企业领
导在业务上的赞赏。
———学技术对工人至关重要。
———应在现有初中高级技工的基础上细分并增加相应等级的
技术职称， 将同一等级的初级工再分出等级， 并与工资挂
钩， 设立相应的评定标准， 达标才能晋升等级。

5、 潘璠 信号工
———我对技术工种的收入还是基本满意的， 也希望以后越来
越好。
———当然学技术有前途了， 俗话说的好 “家财万贯， 不如一
技在身”。
———希望多组织技术比赛， 让年轻人有更多的晋升空间。

6、 耿燕红 车间外包组长
———我们工资总额不少， 收入状况比较满意。
———技术工人还是很有前途的， 专业技术是保障药品质量的
前提， 每个工人技术都过硬， 药品质量才有准。
———2010年， 我被评为首席职工， 我们的地位是被认可的，
也在不断提升。

7、 刘永志 维修班班长兼设备员
———收入状况还可以。
———技术工人前途挺好的， 设备是保障生产的必须条件， 保
养好设备可以延长设备的使用年限。
———在地位方面， 只有不断提升专业水平， 地位才能不断提
升。

8、 冯江越 车间吊蜡喷字组班长
———收入状况基本满意。
———技术工人有前途， 但还需自己努力。
———希望单位多给技术工人一些培训和交流的机
会。

9、 刘峥 初级焊工
———满意。
———晋升空间很大。
———应利用各种方式宣传技术工人在生产中的重要作用。

10、 何晓晶 检修高级工
———对自己目前的工资收入状况比较满意。
———学技术前途广阔。
———应时刻强调企业发展， 离不开一线技术工人。

11、 林同贺 检修技师
———满意。
———很有前途。
———媒体应更多宣传各行业技术工人感人的故事。

12、 王为力 水电工
———挺满意的。
———不论什么行业， 只要学得精都有前途。
———首先还是得多看书多学习， 考职称， 最重要的是还得多
磨练， 有了真本事， 工人的地位自然就高了。

13、 吴天成 项目经理
———比较满意， 如果按工程量实行承包收入还能增加。
———农民工学技术当然有前途了， 目前有部分项目管理者就
是从最初的技术工人干出来的， 解决专业技术方面的问题更
快捷。
———建立健全技术工人激励机制。 多开展技术比武活动， 提
高技工的荣誉感、 价值存在感。


